

Pobreza y desarrollo

Documento de Posicionamiento institucional





Desarrollo, abuso y pobreza

Ya en 1967 Pablo VI advertía que la visión cristiana del desarrollo «*no se reduce al simple crecimiento económico. Para ser auténtico, debe ser integral*¹», es decir, el concepto de desarrollo está intrínsecamente relacionado con la integralidad de cada persona y de todas las personas, sin disociar lo económico de otros ámbitos de la vida. Por tanto, no se relaciona la mejora de las condiciones de vida de las personas y los pueblos exclusivamente con el crecimiento del PIB², sino con su **desarrollo en plenitud de derechos y dignidad**.

Así, desde una visión cristiana del mundo, hay que garantizar que todas las personas accedan a los recursos que les permitan vivir una vida digna, disfrutar de los derechos (a la educación, a la vivienda, al agua, a la salud, a ser protegida contra cualquier tipo de discriminación, etc.) y tener la **libertad para desarrollar su propio proyecto de vida**.

Esto implica que el desarrollo tal cual lo conocemos desde las latitudes económicas más enriquecidas, tiene que ser más humano y sostenible, poniendo en el centro de las decisiones sociales, políticas y económicas **el cuidado de las personas y de la casa común**. Desde este prisma, no se entendería que los gobiernos tomaran decisiones por encima del bien común de la ciudadanía, pero el caso es que sí lo hacen y esto sucede con mucha normalidad. Hemos asumido, a lo largo de las décadas, un sistema que prioriza el desarrollo **económico- consumista- acaparador- extractivista** (más producción, para más consumo, para más usar y tirar, y vuelta al inicio). Dicho sistema se ha situado por encima de las personas que -en principio- lo deberíamos disfrutar, cuando la realidad es que (conscientes o no) lo estamos sufriendo.

En esta dinámica no todo el mundo puede acceder a los recursos para «disfrutar» de las bonanzas del sistema. En

«Hay que garantizar que todas las personas accedan a los recursos que les permitan vivir una vida digna, disfrutar de los derechos»

1. Populorum progressio 14.
2. Producto Interior Bruto.



España, según EAPN³, el 20,74% de la población (unos 9,7 millones de personas), están en riesgo de pobreza. El Banco de España, en el mes de marzo de 2020, lo eleva a 12 millones (equiparable al número de habitantes de Comunidad Valenciana y Cataluña juntas). Pero, a nivel global, según la FAO⁵, **1.400 millones de personas sufren pobreza extrema en el planeta.**

“Según la FAO, 1.400 millones de personas sufren pobreza extrema en el planeta.”

Muchas de las personas que se encuentran tras estos números incluso disponen de un empleo, pero aún así su situación es extremadamente delicada. Sin ir más lejos, en España, el 16% de la población que tiene trabajo se encuentra en situación de pobreza⁶. Según Cáritas, unos 2,5 millones de personas que trabajan viven en situación de pobreza debido a los **bajos salarios** y a la excesiva **parcialidad** y **temporalidad**. De estas, el 13,2% está en una situación de pobreza relativa y un 3,1% en pobreza severa. ¿No es un abuso?

Pero ahí no acaba el problema, la OIT⁷ alerta de que el **55% de la población mundial vive sin protección social alguna**⁸, viendo así vulnerados derechos fundamentales. Esto quiere decir que el sistema genera riqueza, pero solo aportando **beneficios para unas pocas personas** a cuenta de la **precariedad de muchas**, que van quedando descartadas y sin protección social.

Por todo ello, este desarrollo parece que genera beneficios para una minoría y una factura muy cara para la humanidad: resulta **excluyente, acaparador y autodestructivo**.

A fecha de 18 de marzo de 2020 la lista **Forbes contaba con 2.095 personas multimillonarias**, que tienen un patrimonio valorado en 8 billones de dólares. Según Oxfam, el 1% más rico de la población mundial posee más riqueza que el 99% restante⁹. ¿No es un abuso?

3. European. Anti Poverty Network – EAPN (Red Europea de Lucha contra la Pobreza y la Exclusión Social)

4. El estado de la pobreza: avance de resultados (julio 2020). EAPN.

5. Organización de las Naciones Unidas para la alimentación y la agricultura.

6. Cáritas en la Jornada Mundial por el Trabajo Decente de octubre de 2020

7. Organización Internacional del Trabajo.

8. Organización Internacional del Trabajo.

9. Combatamos la desigualdad, acabemos con la pobreza.

Desarrollo más sostenible

Según Gandhi, «la Tierra ofrece los recursos para satisfacer las necesidades de todos, pero no para saciar la codicia de algunos». Es esta la **clave desestabilizante: la codicia**. Es el elemento diferenciador que transita de lo sostenible a lo imposible, pasando del concepto «casa común» (con todo lo que supone) a la casa sobreexplotada, acaparada solo por unas pocas personas.

La organización internacional Global Footprint Network dice que «los humanos usamos tantos recursos ecológicos como si viviéramos en 1,6 Tierras», pero ya sabemos que **el planeta es finito** y que no tiene la capacidad de renovarse continuamente a la velocidad que lo estamos devorando.

«Según Global Footprint Network los humanos usamos tantos recursos ecológicos como si viviéramos en 1,6 Tierras»

El ritmo de extracción de recursos, producción contaminante, consumo compulsivo y generación de residuos no es sostenible y, mucho menos, universalizable. Solo lo puede ejercer una minoría de los millones de personas que habitamos el globo, contribuyendo a la **desigualdad y la exclusión de la mayoría** de las personas que habitan el planeta, las cuales, según Mattheew Bentley, son más de tres cuartas partes de la humanidad. Dicho de otra manera, más de tres cuartas «partes de la humanidad parecen sacrificables en beneficio de una selección que favorece a un sector humano digno de vivir sin límites»¹⁰.

Este modelo no es que no sea sostenible ahora; en realidad no lo ha sido nunca. Recientemente el papa Francisco nos recordaba que «hemos avanzado rápidamente, sintiéndonos fuertes y capaces de todo. Codiciosos de ganancias, nos hemos dejado absorber por lo material y trastornar por la prisa. [...] No nos hemos despertado ante guerras e injusticias del mundo, **no hemos escuchado el grito de los pobres y de nuestro planeta gravemente enfermo**. Hemos continuado imperturbables, pensando en mantenernos siempre sanos en un mundo enfermo»¹¹.



10. Fratelli Tutti 18.

11. Francisco, Momento extraordinario de oración en tiempos de epidemia (27 marzo 2020).

¿Qué podemos hacer?

Lo primero debe ser **tomar conciencia** de la situación de injusticia y desigualdad. Posteriormente hay que tomar partido, ver de qué manera con nuestras acciones, nuestros consumos y nuestras decisiones cotidianas **favorecemos o no** que se perpetúe la situación. En tercer lugar, se trata de **ir introduciendo cambios individuales y colectivos**, incidir buscando alternativas que mejoren nuestro ser en el mundo, nuestro compromiso por una vida más sostenible y fraterna.

Los criterios para el cambio de hábitos, modelos de consumo y alternativas para vivir de otra manera, tienen que ver con la **búsqueda del bien común**, la reducción de las desigualdades, la lucha contra la pobreza y la búsqueda de la justicia social.

Creemos que hay que promover modelos culturales, educativos, sociales y económicos que favorezcan la **cooperación** y no la competitividad, el bien común frente a la codicia y el acaparamiento de poder, **el amor** y el desprendimiento ante el egoísmo y la acaparación, **el cuidado** de las demás personas frente al utilitarismo y el desprecio de la vida.

Además, en el contexto actual, «los **bulos y discursos de odio e intolerancia** aumentan y promueven localismos egoístas, prejuicios e ideologías sectarias y xenófobas que se imponen por encima de discursos de cordialidad y acuerdos en beneficio del bien común»¹². Por ello se hace imprescindible participar para que estos discursos no proliferen ni aumente la brecha de desigualdad.

En Bosco Global tenemos una **visión esperanzada del ser humano** y creemos en la capacidad de cambiar las cosas. Por eso, «si ponemos en común lo que poseemos de forma que a nadie le falte, entonces realmente podremos inspirar esperanza para regenerar un mundo más sano y más justo»¹³.»

12. Posicionamiento «COVID-19: una oportunidad sin precedentes para promover la solidaridad global» Bosco Global. 16 de abril de 2020.

13. Papa Francisco. Audiencia general. Biblioteca del Palacio Apostólico. 26 de agosto de 2020.



*“Si ponemos
en común lo
que poseemos
de forma que a
nadie le falte,
entonces realmente
podremos inspirar
esperanza para
regenerar un
mundo más sano y
más justo”*

Papa Francisco



«La solidaridad global es la fuerza que une a las personas y a los pueblos empatizando y caminando juntas»

Visión cosmopolita y de cooperación global

Desde Bosco Global pensamos que **el mejor remedio ante la desigualdad es la solidaridad global**¹⁴, la fuerza que une a las personas y a los pueblos empatizando y caminando juntas:

- Comprendiendo las dificultades y colaborando en su solución. Apoyando iniciativas locales en África subsahariana y Latinoamérica que promuevan la educación de calidad, el acceso a los derechos de todas las personas, el cuidado del medio ambiente, a través de propuestas alternativas de producción sostenible, con la participación activa de la juventud, etc.
- Ofreciendo propuestas educativas que aumenten el compromiso social, la solidaridad, la conciencia cosmopolita, el cuidado del medio ambiente, la colaboración entre las personas y los pueblos, que ayuden a comprender la relación entre lo local y lo global, etc.

Compromiso por la educación

En Bosco Global, desde nuestra clara apuesta por **la educación, la prevención y la juventud**, nos parece fundamental una pedagogía asentada en el Sistema Preventivo de Don Bosco. Una pedagogía que ayude a la persona a desarrollar una capacidad crítica y de reflexión, que favorezca su **desarrollo integral** y la resiliencia. Valores como la cercanía, la participación activa y dialógica, el aprender de otras personas, la familiaridad, la importancia del ambiente y del uso de estrategias de aprendizaje lúdico, etc., ayudan a promoverla.

Optamos por promover una ciudadanía que comprenda **las causas de los retos globales y actúe para la transformación**. Una pedagogía en línea con el *Pacto Educativo Global*¹⁵, que integre la diversidad como riqueza, que no genere desigualdad y que garantice los derechos de todas las personas en todos los países. En este sentido encontramos en la nueva *Encíclica Fratelli Tutti Sobre la fraternidad y la amistad social*, un pilar fundamental y una inspiración para seguir caminando.

14. <https://boscoglobal.org/beabejamyfriend/>

15. <https://www.educationglobalcompact.org/>



Alianzas y cooperación

Pero además creemos que hay que adoptar medidas a nivel global para reducir las desigualdades, medidas que potencien la solidaridad internacional entre las personas y los pueblos:

- Contar con la participación y el diálogo compartido de la sociedad civil, gobiernos, sindicatos, patronal, organismos multilaterales, agentes educativos, etc., para crear pactos entre los actores implicados y a todos los niveles.
- Reenfocar políticas y recursos para garantizar la atención y la protección de los colectivos que se encuentran en situación de mayor vulnerabilidad.
- Aumentar los fondos destinados a la AOD (Ayuda Oficial al Desarrollo) reforzando una política de cooperación internacional descentralizada, coherente con otras políticas de desarrollo sostenible, de derechos y de construcción de paz.
- Condonar los pagos de la deuda externa a los países sobreendeudados y establecer relaciones de colaboración mutua en términos de equidad y respeto.
- Establecer una política migratoria en Europa, en diálogo con los países de origen y de tránsito, basada en los derechos humanos y que no genere más desigualdad y desesperanza.
- Articular los medios necesarios para mantener activa la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible¹⁶, en la medida que puede ser una herramienta de lucha contra la pobreza y las desigualdades y propone un desarrollo humano sostenible.
- Fomentar modelos productivos alternativos que minimicen el impacto negativo en el medio ambiente y garanticen un desarrollo más humano y sostenible.

16. <https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/objetivos-de-desarrollo-sostenible/>

